

## Aquí el Seminario de Cultura Mexicana

**Una invitación a caminar por los senderos de nuestra cultura.**

**María del Carmen Olivares Arriaga.**

**Lunes 29 de julio 1996.**

### **Sendero No. 13**

Nuestra intención es hacerle pasar un rato de agradable entretenimiento. Mientras se divierte es posible que pueda afirmar sus conocimientos o ampliar su cultura, según el caso. Lo único que tiene que hacer es seguir la ruta y obedecer las instrucciones. Le deseamos un feliz recorrido. Empecemos:

1.- Doña Carmelita Romero Castello, destacada dama originaria de Tula, Tamaulipas un lugar especial en la historia del pueblo mexicano. ¿Sabe usted quién fue su esposo de esta distinguida tamaulipecana?

-Lic. Benito Juárez.....Vaya al 22

-Lic. Emilio Portes Gil.....Vaya al 12

-Gral. Porfirio Díaz.....Vaya al 8

2.- Sí, así es éste el nombre del autor del majestuoso mural. Notamos con agrado que se interesa por conocer nuestra cultura. Lo felicitamos y siga adelante al 17.

3.- El Atalaya fue un periódico oficial que fundó Don Samuel Bangs en Ciudad Victoria, éste se publicó casi ochenta años antes que apareciera el periódico de Don José Arrese, pues en realidad son datos difíciles que pocos los manejamos. Vaya al 9 y que tenga mejor suerte.

4.- Por su extensión territorial, el municipio que ocupa menos espacio en el estado de Tamaulipas podemos decir que es:

-Madero.....Vaya al 11

-Nuevo Morelos.....Vaya al 24

-Soto la Marina.....Vaya al 7

5.- No, anda usted confundido, cierto que la maestra Luz Enríquez era también de la Normal de México, pero ella llegó a Ciudad Victoria cuando la escuela Municipal No.2 ya había iniciado su servicio a la sociedad. Pero esto no sea motivo para que usted se desanime. Vaya al 17 y localice el camino correcto.

6.- No. Esta usted equivocado, el maestro Alvarado es musicólogo no director de orquesta, además él nació en la ciudad de México. Le rogamos ir al 21 y tratar de nuevo.

7.- No, no usted anda mal, de seguro hace tiempo que no ve una carta geográfica del estado pues se daría cuenta de que este municipio es uno de los que cubren





mayor extensión territorial. Pero no se desanime, un error todos lo cometemos. Vuelva al 4 y busque otra alternativa, de seguro retoma el camino.

8.- Exactamente ella ocupa un lugar especial en la historia por el importante papel que jugó como esposa del general cuyo poder como presidente de México, se extendió por treinta años. Le suplicamos ir al 4.

9.- En Matamoros, Tamaulipas vivió, casi todos los años de su intensa y rica vida, el poeta y periodista Don José Arrese que entre otras cosas fue director del famoso Colegio de San Juan, en donde por muchos años impartió la cátedra de Literatura. El señor Arrese publicó un periódico a fines del siglo pasado. ¿Sabe usted el nombre de este órgano publicitario?

- El Eco del Bravo..... Vaya al 16
- El Puerto de Matamoros..... Vaya al 27
- Atalaya..... Vaya al 3

10.- No, está usted en un lamentable error, el licenciado Rendón fue diputado mucho tiempo después de ese hecho. Sin embargo, errar es humano, por tanto, concédase otra oportunidad, vuelva al 13 y adelante.

11.- Sus conocimientos geográficos son muy aceptables, lo felicitamos, acertó. Su recorrido va por buen camino siga adelante al 9.

12.- Lo sentimos mucho, pero está usted en un error. Seguramente usted se confundió, y eso es explicable pues la esposa de este importante tamaulipeco también se llamaba Carmelita. Si lo desea puede regresar al 1 e intentarlo nuevamente.

13.- Cuando el general Don Porfirio Díaz sometió a la aprobación de las legislaturas una ley para amordazar a los periodistas, únicamente un diputado temerario y valiente, alzó la voz y protestó (referencia E. Covián). ¿Sabe usted el nombre de dicho diputado tamaulipeco?

- Prof. Juan B. Tijerina..... Vaya al 30
- Lic. Fidencio Trejo Flores..... Vaya al 19
- Lic. Lauro Rendón Valdés..... Vaya al 10

14.- En la explanada de entrada a la Facultad de Veterinaria y Zootecnia de la Universidad Autónoma de Tamaulipas existe un gigantesco mosaico de rico significado y profundo simbolismo, fue pintado y dirigido por un tamaulipeco. ¿Sabe usted el nombre de este extraordinario pintor?

- Alejandro Rosales Lugo..... Vaya al 28
- José Reyes Meza..... Vaya al 2
- Alfonzo Xavier Peña..... Vaya al 18





15.- Damos por terminado el sendero cultural, ojalá nos podamos encontrar en el próximo número que ya estamos preparando, pensando en usted. El militar y literato es Don Ernesto Higuera, él fundó varios periódicos y colaboró en muchos otros más. Fue autor de una columna muy conocida que denominó Toques de Carga y su último libro publicado en 1963 es Antología de Poetas Sinaloenses. Muchas gracias y ojalá se haya divertido con nosotros. El camino correcto es. 1-8; 4-11; 9-27; 13-30; 14-2; 17-29; 21- 26; 25-15 FIN.

16.- Este periódico lo publicó Teresa Osuna de Sayas, en 1901 conforme dato proporcionado por V. E. Covián. Le invitamos a ir al 9 y tratar de encontrar el camino. No se desanime, siga adelante.

17.- En 1884 siendo gobernador el Gral. Don Rómulo Cuellar, abrió sus puertas la Escuela Municipal No.2 para niñas y por primera vez se contó en Ciudad Victoria con maestras tituladas traídas de la Escuela Normal de México. ¿Sabe usted el nombre de la primera directora de dicha escuela municipal?

- Ramona González Tijerina.....Vaya al 20
- Luz Enríquez.....Vaya al 5
- Inés C. Vda. de Larrea.....Vaya al 29

18.- No, su error es comprensible, pero no fue él quien pintó el mural de la Facultad de Veterinaria de la Universidad Autónoma de Tamaulipas, le sugerimos que retome el camino y busque en el 14 la contestación correcta. Gracias.

19.- Lo sentimos mucho, pero se confundió el Lic. Trejo Flores fue también un extraordinario tamaulipeco, un incansable luchador de los derechos, pero no era en ese entonces diputado. No se desanime, puede seguir adelante y buque la respuesta correcta en el 13.

20.- Sabemos que la maestra Ramona González hizo mucho por la educación del pueblo victorense, pero ella apenas iba a venir a este mundo en la fecha en que se abrió la escuela No.2 para niñas. Lo sentimos mucho, pero se equivocó. Le sugerimos ir al 17 e intentarlo de nuevo. Suerte.

21.- Reconocido internacionalmente como director de orquesta nació en Ciudad Victoria y ha llevado muy en alto el nombre de Tamaulipas a otras entidades federativas y a otros países. Ha dirigido la Sinfónica se Salzburgo. ¿Sabe usted el nombre de esta gloria de Tamaulipas?

- Francisco Alvarado Pier.....Vaya al 6
- Juan Diego Tercero..... Vaya al 23
- Sergio Cárdenas.....Vaya al 26

22.- Qué pena, se equivocó ella no fue la esposa de este célebre personaje. Si quiere puede volver al 1 y tratar de nuevo. Gracias.



23.- Cometió un error. El maestro Tercero se especializó en música de cámara. Si no tiene inconveniente vuelva al 21 y trate de encontrar la respuesta correcta. ¡Ánimo!

24.- Bueno, si es uno de los municipios cuya extensión territorial no es muy amplia, pero existe uno más pequeño. Lo sentimos no acertó. Pero no se descorazone, tiene derecho a intentarlo nuevamente, vuelva al 4 y suerte.

25.- Ya estamos a un paso de dar por terminado nuestro Sendero. No. 13 si usted alcanzó éxito lo felicitamos, si tuvo problemas no se preocupe, es de sabios reconocer errores, usted no se desaliente por ello, siga adelante. Ya para despedirnos le queremos decir que existió un victorense, militar y amante de la literatura que simultáneamente brilló en el campo de la milicia y en el de las letras, se le designó en 1926 agregado militar a la Legislación de México. En la República de Perú. Escribió entre otros libros Gotas de mi Gotero, Humus de Cráter. ¿Sabe usted el nombre de este brillante tamaulipeco? La contestación la puede encontrar en el 15.

26.- Sí, él es nuestro gran director de orquesta sinfónica. Su camino es el correcto. Vaya al 25 y qué bueno que acertó.

27.- Tiene usted razón este es el nombre con el cual el señor Arrese quien anunció Monterrey, publicó su seminario en Matamoros, donde radicó casi toda la vida. Felicidades y adelante, vaya al 13.

28.- Sentimos mucho comunicarle que está en un error. La pintura de Rosales es muy diferente, pero ánimo, vuelva al 14 y encuentre el camino correcto.

29.- Si usted tiene toda la razón, ella fue la primera directora titulada en esta importante escuela para niñas. Lo felicitamos y le deseamos un recorrido sin tropiezos. Vaya al 21.

30.- Exactamente él fue el único diputado que con todo el valor se opuso a la arbitraria Ley que trababa el general Díaz de que fuera aprobada. Conforme la cual quería silenciar a los periodistas. La felicitamos es un dato importante que debe de llamar de legítimo orgullo a todo tamaulipeco que ama la libertad. Puede seguir adelante, vaya al 14

